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El “mea culpa” de los concejales 
que no resultaron reelectos 
CIUDAD. Entre los temas que no lograron avanzar, está el ambiental, comisión de 
equidad y género, y que los debates de patentes de alcoholes fueran abiertos. 

Willy Briceño Romero 
redaccion(mercuriocalama.cl 

una semana delas elec- 
A ciones municipales y re- 

gionales 2024 y con la 
pronta renovación del 50% de 
los actuales integrantes del 
Concejo Municipal de Calama, 
los concejales que no resulta- 
ron reelectos para otro perío- 
do realizaron el tradicional 
“mea culpa”, como también 
dieron a conocer los compro- 
'misos queno lograron concre- 
taren estepaso porla casa con- 
sistorial de la comuna. 

Esasí, como el candidato a 
la reelección por un segundo 
período por el pacto Izquierda 
Ecologista Popular del subpac- 
to Humanizando Chile por el 
Partido Humanista (PH), Cris- 
tián Flores Toledo, quien en el 
anterior proceso eleccionario 
representó a otra colectividad, 
consideró que la lista no le 
aportó lonecesario para conti- 
nuar desempeñándose enesta 
entidad. 

Asimismo, este docente de 
profesión, planteó quese dará 
tun descanso por un tiempo de 
la política, donde destacó que 
los que ahora resulten con al- 
tas votaciones serán los candi- 
datos a las parlamentarias del 
próximo año. Además, recono- 
ció que “el tema del Plan de 
Descon inación Atmosfé 

    

ARCAVO 

EL CONCEJO MUNICIPAL DE CALAMA RENOVARÁ EL 50% DE LOS INTEGRANTES PARA EL PERÍODO 2024-2028. 

  

Cristián Cinthia Luis 
Flores Lira ¡Villaseca 
P. Humanista P. Radical |ERVS 

“Estamos con la conciencia tran-— “Eslamentablelos que nos pasó. — “Demipartehuboun trabajo cons- 
quila que sehizo bien el trabajo. —  Sehablatanto dela paridad de gé-— ciente,arato un pocosilente, y 
Tuveel micrófono para expresar= nero, yahorael Concejo Municipal. creoqueeso me pasó la cuenta, 
Ímeen mi período como concejal nocuentacon ningunarepresen- — Creo también queen la lísta que fui 
hasta noviembre, al Gobiernotam- — tantede las mujeres, y esoqueha- eramuycompetitiva, una que re- 
bién por el plan de descontamina-— bíancandidatas parapoder elegir presentaloscolores del alcalde, re- 
cióny la implementación delos aunadeellas,nonecesariamente — electo poruna amplia mayoría. Por 
servicios locales de educaciónpú-— yo.Creoquefaltóempatía entre — — lotanto,erade esperar que tuvié- 
blica”. nosotras mismas”. ramos esta dicotomía”.   

ca (PDA), que aún no se ejecu- 
ta por parte del Gobierno. Eso 
escapa de mis manos”, aunque 
la contempló “como una delas 
grandes deudas que tengo en 
este período que se habló del 
tema. Pero, no se ejecutó por 
parte del Gobierno”. 

FALTÓ EMPATÍA 
La candidata a la reelección 
por un segundo período del 
pacto “Tu Comunal Radical del 
Partido Radical (PR), Cinthia 
Lira Vega, relevó que le faltó 
trabajo en terreno, ya que du- 

que me tuvo alejada dela ciu- — más. Eran 25mujeres queequi-— vóenlos concejos municipales 
dadanía”. valen al 38% delos postulantes — y consejos regionales en todo 

Con convicción, explicó — entotal. el país. 
que uno delos temas pendien- Además, manifestó que 
tes quedejó para los nuevosin- MUY CONCILIADOR “tuvimos un período muy con- 
tegrantes del Concejo Munic Mientras que el candidato ala — ciliador, que trabajamos diga- 
pal tiene directa relación con reelección dela Federación Re-— mos muy cerrados enla postu- 
“el trabajo a desarrollar enla. gionalista Verde Social (FRVS), — ra del alcalde, y eso, de una u 
comisión de equidad de géne-— elabogado Luis Villaseca Soto, — otra forma no es conveniente 
ro que esta vigente, y espero — quien fue crítico al método — desde el punto de vista mediá- 
que avance con la colabora- — D'Hondt, que define alos re- tico. Porque desde este punto 
ción detodos y todas”, puntua- — presentantes de los pactos y — loqueserequiere, lo que exige 
lizóal respecto. subpactos electos. “Más allá — deunauotraforma la ciudada- 

Cabe señalar, que en la — deltecnicismo y elsistema, yo — nía, lamentablemente es esa 
elección de concejales se pre-— creo que la ciudadanía tiene — posición de polémica”. 

   

    rantelas últi pre- 
viasa las elecciones municipa- 
les, sufrió un cuadro de estrés, 
que le impidió cumplir con la 
agenda con la comunidad, 
dondeindicó que “en esta eta- 
pa de campaña a la gente le 
gusta conversar con los candi- 
datos. Algo que no pude hacer 
porque desde el 17 de septiem- 
bre sufrí un colapso nervioso, 

sentaron 66 candidatos, delos — una convicción en torno aque “Lapolémicaque de una u 
cuales siete iban por la reelec-— debe haber una representa- otra manera instalaron otros 
ción, ya que el representante — ción más transversal de un — concejales, que finalmente lo- 
del Partido Comunista (PC), — concejoqueno hubomayor re-— graron cosechar algo de lo que 
Daniel Ramírez Arquero, quien — presentación dela derechapa- — sembraron en ese mismo sen- 
llegó al Concejo Municipal tras samos a uno que de demócra- — tido”, remató quien quiere se- 
la decisión de la que logró la. — tasa republicanos consiguen — guir ligado al servicio público 
mayoríade votos deno ocupar una representación más rele- — desde distintas veredas, y le 
este puesto por temas deíndo- — vante”, que detalló como votos quedó pendiente que el tema 
lesadministrativos, decidió no — de castigos alos partidos dela — de patentes de alcoholes sea 
repostularse paraotro período — centroizquierda, queseobser-  abiertaalacomunidad. — C3 

  

  

CEDIDA 

MARCELO SURJAN PLANTEÓ DESAFÍOS REGIONALES EN LA MINERÍA. 

  

(E) ENTREVISTA. MARCELO SURJAN, geólogo y CEO: 

“La Región de Antofagasta, 
tiene empresas mineras 
que han tomado liderazgo” 

as tecnologías avanzan 
L todos los días, y están 

1ransformando el sector, 
siendo una industriarelevante 
querepresentael 11,9% del PIB 
nacional (2023), poro tanto la 
aplicación de mejoras resulta 
necesaria parala eficiencia, la 
seguridad y la sostenibilidad. 

Con.el fin de implementar 
estás tecnologías, específica- 
mente enla minería, es que na- 
celaStartup GRAIPH, cuyo ob- 
jetivo esfacilitarleala industria 
las decisiones estratégicas, uti- 
lizando tecnologías avanzadas 
como visión computacional y 
machine learning para apoyar 
los procesos mineros. 

La empresa fue creada por 
su fundador y CEO Marcelo 
Surjan, geólogo con más de 16 
años deexperienciaen proyec- 
tos de exploración minera y 
desarrollo de tecnología aplica- 
daa las geociencias. 

Para nadie resulta un misterio 
queconel paso del tiempo dismi- 
nuye también la ley del cobre, en 

especial en el yacimiento de Chu- 

quicamata. ¿Cómo se puedeapli- 
car estar tecnología para mejo- 
rarlo y continuar siendo una em- 

presa competitiva a nivel mun- 

dial? 
-Con los desarrollos que te- 

nemos en Graiph, se pueden 
mejorar varios temas geológi- 
cos, principalmente en temas 
de comoesel yacimiento, tan- 
toen su composición como en 
su estabilidad. Trabajamos es- 
tandarizando y disponibilizan- 
do data histórica, lo que permi- 
te hacer un control de calidad 
de ésta, dejarla completamen- 
teconfiable y poder tomar me- 
jores decisiones con la infor- 
mación correcta. Nuestras so- 
luciones ya están siendo utili- 

zadasen grandes mineras de la 
zona, como por ejemplo BHP. 
Escondida, quienes analizan 

sus sondajes con nuestros mo- 
delos deinteligencia artificial. 

También contamos con el litio. 
¿Qué resulta lanueva apuesta de 
lasempresas mineras nacionales 
donde la tecnología resulta fun- 
damentalenlos procesos? ¿Cómo 
se proyecta la empresa en esta 
área? 

-Nuestra tecnología ayuda 
a la descripción de sondajes 
diamantinos, los cuales se uti- 
lizan en gran manera en la ex- 
ploración de yacimientos deli- 
tio en salmueras, como tam- 
bién enroca. Es fundamental 
poder entender como son las 
capas ensubsuperficie paraco- 
nocer donde se encuentra alo- 
jadoeste Litio que se quiereex- 
traer, y planificar de mejor ma- 
nera como se va a producir. 

Deigualmanera, elusodelaener- 
gía renovable resulta fundamen- 
tal. ¿Cómo observan esta situa- 

ción y como visualizan la minería 
enla Región de Antofagasta, con- 
siderandotambién elusodelagua 
demar? 

-Hay empresas mineras y 
proveedoras pioneras en Chile 
que trabajan con el uso detec- 
nologías que disminuyen la 
huella de carbono que gene- 
ran, y varias de éstas tienen un 
gran sistema de gestión interna 
para implementar tecnologías 
limpias y buscar soluciones en 
otros lados. 

La Región de Antofagasta, 
en particular, tiene empresas 
mineras ejemplares que han 
tomadoelliderazgo enestos te- 
mas, aprovechando el poten- 
cial solar que existe. A nivel mi- 
neras, hemos visto queempre- 
sas como AMSA han declarado 
en su visión estratégica la sus- 
entabilidad, y la han llevado a 
cabocon innovaciones de ma- 
nera continua, y no solamente 
por cumplir. as
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